
ATA DA 17ª ASSEMBLEIA GERAL ORDINÁRIA – BIÊNIO 2021/2022 DO CONSELHO 
MUNICIPAL DE DEFESA DO MEIO AMBIENTE - COMDEMA 

REALIZADA EM 01 DE JUNHO DE 2022. 
 

Ao primeiro dia do mês de junho do ano de dois mil e vinte dois, às nove horas e trinta minutos, 1 

em segunda chamada, realizou-se a décima sétima Assembleia Geral Ordinária – biênio 2 

2021/2022 do Conselho Municipal De Defesa Do Meio Ambiente – COMDEMA, realizada no 3 

auditório do Jardim Botânico Chico Mendes, com seguinte Ordem do Dia: 1. Leitura, discussão e 4 

aprovação da Ata da 16ª Assembleia Geral Ordinária do biênio 2021/2022; 2. Correspondências 5 

enviadas e recebidas; 3. Discussão de pareceres e deliberações referentes às atividades 6 

desenvolvidas pelas Câmaras Técnicas; 4. Semana de Meio Ambiente – Secretário de Meio 7 

Ambiente, Sr. Marcos Libório; 5. Projeto Água Viva: Centro Itinerante de Educação Ambiental – 8 

Bióloga Sandra Pivelli – SEMAM; 6. Atuação da Comissão de Meio ambiente e Desenvolvimento 9 

Sustentável da Câmara Municipal de Santos – Presidente Fabrício Cardoso de Oliveira; 10 

7. Assuntos Gerais. O Presidente iniciou a Assembleia cumprimentando todos os participantes e 11 

efetuou a chamada. Item 1, os materiais foram enviados previamente por e-mail e a Ata foi 12 

aprovada, sendo a lista de presença anexada a esta.  No Item 2, não houve envio ou recebimento 13 

de correspondências. Item 3, O Presidente informou que a CT de Qualidade Ambiental emitiu 14 

duas resoluções para o Programa Município VerdeAzul – PMVA, sendo que estes serão 15 

deliberados na próxima Assembleia. Lembrou que foi deliberada manifestação favorável quanto 16 

ao processo de licitação junto da CETESB da Empresa Litorânea de Transmissão de Energia – 17 

ELTE, sendo encaminhado a CT de Legislação Ambiental para formalização e na reunião de hoje, 18 

Sr. Ronaldo leu o parecer na integra, após leitura, foi aprovado pelo conselho.  O Presidente 19 

inteirou sobre a questão de exclusão da entidade faltante, e leu o parecer apresentado pela CT de 20 

Legislação, após leitura deste foi deliberado pelo conselho à exclusão da entidade: Centro 21 

Acadêmico Octavio Borba Vasconcelos Filho e será efetuado Edital de Chamamento para 22 

preenchimento da vaga para Entidades Estudantis. Sr. Marcos Libório reforçou sobre a 23 

periodicidade da presença das entidades nas assembleias. O Presidente participou que existe um 24 

parecer pendente na CT Desenvolvimento Sustentado, cujo assunto trata das áreas verdes do 25 

Município.  Na sequencia houve uma inversão de pauta passando para o item 5, projeto Água 26 

Viva: Centro Itinerante de Educação Ambiental. Sra. Sandra Pivelli cumprimentou a todos e 27 

participou que se trata de um projeto patrocinado pelo Fehidro com o objetivo de preservar as 28 

águas do Brasil e compartilhou Power Point. Participou que o projeto conta com Veículo adaptado 29 

para ministrar o curso de formação socioambiental para a conservação de recursos hídrico, 30 

contendo um livro digital “Caminhos das águas” e que a área insular possui 74 nascentes e a 31 

região continental 1.074. Participou que para despertar o sentimento de pertencimento nas 32 

pessoas e conscientizar sobre a importância dos rios, quer era realizados em terrenos próximos 33 

as rios da cidade. Reiterou que há a necessidade de recuperar muita área. Findando a 34 

apresentação foram distribuídos questionários de avaliação. Sr. Marcos Liborio participou que o 35 

projeto teve inicio em 2018 e que a água é um símbolo da qualidade de vida, mostra como a 36 

cidade cuida de seu solo. Inteirou que hoje existem mais projetos ligados como o projeto de 37 



monitoramento das nascentes. Sr. Fabrício perguntou sobre a possibilidade  de levar para as 38 

escolas, capacitando os professores e sugeriu que um painel fosse anexado  no lado externo do 39 

carro. Sra. Sandra respondeu que o projeto costuma visitar escola e que às vezes usam o próprio 40 

equipamento das escolas para a capacitação informou que a meta são 500 educadores e que hoje 41 

estão com 250.  Sr. Marcos Liborio completou que o prazo expira em 1 mês, sendo que a meta 42 

500 educadores capacitados, participou que a partir de maio, a próxima etapa é levar o Água Viva 43 

para as comunidades. Sr. Yuri comentou que a equipe de monitores do engenho participou do  44 

projeto e que foi um sucesso entre eles. Sr. Marcos Bandini participou sobre a importância do 45 

projeto para a região. Participou que devido à nova legislação a SABESP está revisando seu 46 

contrato, visando à universalização dos seus serviços a toda população, não só os que fazem 47 

parte da atual rede SABESP. O Presidente perguntou sobre a disponibilidade do material do 48 

projeto para compartilhamentos. Sra. Sandra respondeu que após a ultima fase do Água Viva será 49 

montado um  site do projeto  para disponibilizar todo material., O Presidente lembrou sobre a 50 

proposta do Sr. Ibrahim quanto à aproximação com a Câmara no sentindo de criar uma 51 

ferramenta para que o conselho tenha ciência dos projetos que envolvam o meio ambiente na 52 

Câmara. No item 6, Sr. Fabrício Cardoso presidente da Comissão de Meio Ambiente e 53 

Desenvolvimento Sustentável da Câmara Municipal de Santos, foi convidado a participar da 54 

Assembleia como forma de mecanismo de aproximação entre o COMDEMA e a Comissão, assim  55 

este conselho manteria se  a par dos  projetos que tramitem pela Câmara que envolvam algum 56 

assunto ambiental. Participou sobre audiências publicas, sobre biólogos recém-empossados para 57 

analisar os projetos. Sr. Fabrício  Cardoso informou que a Comissão Permanente de Meio 58 

Ambiente, até o momento,  deu parecer para 23 projetos, alguns ainda estão em aprovação. 59 

Explanou que muitos dos projetos são de própria autoria e que a comissão já efetuou 02 60 

audiências públicas. A comissão trata, conforme regimento interno Art. 45, da preservação e 61 

conservação ambiental, do controle ambiental, de alterações de zoneamento urbano, da proteção 62 

às paisagens naturais notáveis e aos sítios arqueológicos, da política, e isso é relacionado ao 63 

meio ambiente, direito ambiental e legislação de defesa ecológica, recursos naturais renováveis e 64 

desenvolvimento sustentável, sendo seu papel receber os projetos do executivo e do legislativo e 65 

avançar rapidamente. Informou que antes a avaliação dos pareceres que era muito diminuta, 66 

tendo muita dificuldade, pois estes eram tratados juntos dos demais assuntos da Câmara. 67 

Comentou que o objetivo é dar mais serenidade aos processos e aos pareceres que pecam pela 68 

atenção. Participou que houve audiência pública, às pressas, tendo em vista aquela questão que 69 

envolvia o terminal de fertilizantes, o terminal que vai tratar da questão do transporte e 70 

armazenagem de nitrato de amônia e sulfatos, no dia 13 de dezembro e a próxima é para tratar a 71 

questão de poluição sonora, no que diz respeito aos escapamentos de motos, daqueles que são 72 

alterados ou até alguns esportivos, mas que de fato acabam trazendo grandes transtornos para o 73 

município. Comentou que a cidade de Sorocaba é o parâmetro. Informou que o COMDEMA é 74 

muito atuante, mas às vezes a comunicação falha e sugeriu que seja realizado comunição entre 75 

as partes por meio de e-mail ou ofício, sendo importante o interesse em colaborar. Este se 76 

colocou à disposição para colaborar. Presidente Ademar agradeceu a iniciativa e informou que a 77 



falta de comunicação foi uma coisa que o Sr. Ibraim sugeriu que discutisse porque até chegar ao 78 

COMDEMA à pauta aguarda até a próxima assembleia. Perguntou se é possível encaminhar esta 79 

lista publica de projetos por link ou e-mail para os conselheiros, para facilitar a discussão. Sr. 80 

Fabrício participou que tem no site, entrando na aba do site, fica em Atividades legislativas e em 81 

tramitação, no  último link constam todos os processos que passam pela comissão. Findando a 82 

explanação o Presidente agradeceu ao Sr. Fabrício e abriu para perguntas. Sr. Marcos Libório 83 

participou que existe uma participação muito positiva do Ministério Publico em tudo que a SEMAM 84 

faz, o que influencia  no nosso dia a dia. Participou que entende as necessidades e que é solidário 85 

e que a população santista é participativa. Sr. Fabrício agradeceu pela oportunidade de participar 86 

da Assembleia e parabenizou o Sr. Marcos Libório pelo trabalho exercido na Câmara e agora na 87 

Secretaria de Meio Ambiente. Item 4, Sr. Marcos Libório iniciou a apresentação sobre semana do 88 

Meio Ambiente contando sobre o dia mundial do Meio Ambiente, dia 5 de junho. Participou sobre 89 

a importância de mitigar os danos ao Meio Ambiente, devido às mudanças climáticas. Mencionou 90 

a Defesa Civil e as altas ressacas que a cidade enfrenta. Informou que é necessário realocar as 91 

moradias em área de risco  e substituí-las pela recomposição da Mata Atlântica. Comunicou que o 92 

evento “Santos pelo Oceano” será realizado no dia 11, devido a altas ondas de 2 metros. 93 

Explanou da dificuldade de cumpri a meta de plantar 1000 árvores na cidade, pois não houveram 94 

autorizações por parte dos munícipes. Na sequencia, Sr. Marcos Libório compartilhou 95 

apresentação com a programação completa da semana do Meio Ambiente também consta no site 96 

da Prefeitura: https://www.santos.sp.gov.br/?q=noticia/semana-do-meio-ambiente-em-santos-97 

comeca-sabado-e-conta-com-mais-de-40-atividades. Por fim, participou que a comunidade precisa 98 

se refletir que o oceano começa na nossa praia. Compartilhou vídeo da edição de 2017 do Dia do 99 

Oceano que exemplificou o evento aos conselheiros. Em Assuntos Gerais, Sra. Luciana Blanco 100 

informou que haverá caminhada dia 05/06 às 11 horas, com concentração na praça das 101 

Bandeiras, Gonzaga, tendo também uma programação noturna durante a semana do meio 102 

ambiente para não ir de encontro com a programação da Prefeitura (dias 6,7,8, a partir das 19h no 103 

auditório da OAB). Nada mais havendo a ser tratada, a Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, 104 

depois de lida e aprovada, assinada por mim Glaucia Reis e pelo Presidente do COMDEMA. O 105 

Presidente participou que houve um imprevisto com o local da Assembleia e que é necessário 106 

definir o local da próxima, sendo sugerido o auditório Orquidário, o auditório da ACS, OAB, Museu 107 

Pelé. Foi deliberado em unanimidade Assembleias presenciais. O Presidente agradeceu a todos. 108 

Nada mais havendo a ser tratada, a Assembleia foi encerrada, sendo a Ata, depois de lida e 109 

aprovada, assinada por mim Glaucia Reis e pelo Presidente do COMDEMA. 110 

 

ADEMAR SALGOSA JUNIOR     GLAUCIA REIS 

Presidente               Secretária 
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* Ainda não nomeados no P. A do COMDEMA nº 61.069/2020-54  

OBSERVADORES ESPECIAIS 

 
CONVIDADOS PRESENTES 

 

1 SEMAM TIT: RONALDO VIZINE PRESENTE SUP: MARCUS NEVES FERNANDES  
2 SEMAM II TIT: SERGIO LUIZ O. SCHLICHT PRESENTE SUP: JOÃO L. CIRILO F. WENDEL  
3 SESEG TIT:  PACITA L. FRANCO PRESENTE SUP:  VICTOR ARROYO DO VALLE  
4 SEDUC TIT: ADÉLIA SIMÕES IGNÁCIO  JUSTIFICADA SUP: VERGÍNIA CARVALHO  JUSTIFICADA 
5 SEFIN TIT: FERNANDO CARNICELLI JUSTIFICADA SUP: ALEXANDRE MAGNO S. MARQUES JUSTIFICADA 
6 SEMES TIT:  SANDRA C. A. DATTI  SUP: ALEXSANDER J. GUEDES PRESENTE 
7 SEECTUR TIT:  VÁLERIA C. DA COSTA JUSTIFICADA SUP: PAULO GONZALEZ  
8 SIEDI TIT:  PAULO A. FRITELLI PRESENTE SUP:  LUCIANA C. CASTRO  
9 SMS TIT: ALEXANDRE N. MENDES PRESENTE SUP: CRISTIANO S. SOUZA  
10 SESERP TIT: CARLOS TADEU EIZO JUSTIFICADA SUP: WAGNER A. O. RAMOS  
11 SEDS TIT: NATHALIA FRANÇA C. RETZ  JUSTIFICADA SUP: FELIPE MARTTINNI F. DE SOUZA  
12 SEDURB TIT: VERIDIANA NOBRE PRESENTE SUP: CARLA PUPIN  
13 SECULT TIT:  PAULO H. M. F. LOPES AUSENTE SUP: MICHEL PEREIRA  
14 SEGOV TIT:  RODRIGO GARCIA. M. AZEVEDO  AUSENTE SUP: AISAMAR DOS SANTOS   
15 SEPLAN TIT: ROGÉRIO REBELO   PRESENTE SUP: VIVIANE OCROCH   
16 SEPORT-PE TIT: ADILSON LUIZ GONÇALVES JUSTIFICADA SUP: TAMARA RIBEIRO DOS ANJOS  
17 COHAB TIT: ANA PAULA C. MACHADO JUSTIFICADA SUP: JULIANA R. NOBREGA JUSTIFICADA 
18 PRODESAN TIT: POMPEU O. CAVALCANTE PRESENTE SUP: MARLY A. CIMINO  
19 CET TIT: EDUARDO SIMABUKURO PRESENTE SUP: CARLOS M. MARQUES  

1 UNIMONTE TIT: MARIA F. PALANCH HANS SUP: ERNESTO S. FORTES  
2 UNISANTA TIT: MATHEUS S. RUIZ JUSTIFICADA SUP: FERNANDO S. CORTEZ  
3 UNISANTOS TIT: JHONNES A. VAZ AUSENTE SUP: CLEBER F. CORRÊA  
4 EPUSP-USP TIT: YURI T. ROCHA PRESENTE SUP: PATRICIA H. MATAI  
5 UNILUS TIT: CLEIDE B. DE SOUZA AUSENTE SUP: DOMEIVER S. VERNI  
6 CIESP TIT:  ERIK S. SALGADO  AUSENTE SUP: ROSEANE N. DE JESUS *  
7 ASSOC. COM. STOS - ACS TIT:  ROGÉRIO CONDE AUSENTE SUP:  JOSÉ EDUARDO LOPES                         
8 CREA TIT: MARIO R. BODON GOMES  JUSTIFICADA SUP: FELIPE OLIVEIRA G. VIEIRA   
9 AEAS TIT: ADEMAR SALGOSA JR PRESENTE SUP: KATIA DOLABELLA LUZ  

10 ABES TIT: MÁRIO BENETATI FILHO AUSENTE SUP: ZENIVALDO A. DOS STOS  

11 OAB - BRASIL TIT: LUCIANA S. GONZALEZ PRESENTE SUP: GILBERTO P. FREITAS  
12 SANTOS LIXO ZERO TIT: ANDRE TOMÉ COELHO JUSTIFICADA SUP: MAITÊ F. CENEDESI  
13 VIDAS RECICLADAS TIT: BRUNO LIMA  PRESENTE SUP: MARO CHIOCCARELLO   
14 ASS. SANTISTA DE LONGBOARDER TIT: JOSÉ ROBERTO FERNANDES JUSTIFICADA SUP: CAETANO V. M. FILHO JUSTIFICADA 
15 CONCIDADANIA TIT: IBRAIM TAUIL JUSTIFICADA SUP: CESAR A. M. DE MORAES  
16 INSTITUTO MAR AZUL TIT: HAILTON SANTOS JUSTIFICADA SUP: CARLOS H. B. CANGIANO JUSTIFICADA 
17 SIND DOS ARQUITETOS TIT: JEAN PIERRE M. CRÉTE JUSTIFICADA SUP: ANDRÉ JOST MAFRÁ  
18  TIT:   SUP:   
19 COMEB TIT: JOSÉ CARLOS DE ALMEIDA JUSTIFICADA SUP: JESSÉ TEIXEIRA FELIX   

1 SABESP – OBS. ESP ROSA CRISTINA F. NASCIMENTO JUSTIFICADA 
2 SESEG– OBS. ESP WASHINGTON MOURA ANTUNES ou ANTÔNIO CARLOS DA SILVA  
3 POLIC. AMB – OBS. ESP 1º TEN. PM MARCELA GONZALEZ ou 3º SGT PM HÉLIO DE ABREU   
4 IBAMA– OBS. ESP ANA ANGÉLICA ALABARCE PINTO ou ROBERTO REIS DOS SANTOS  
5 AGEM– OBS. ESP   
6 SPA– OBS. ESP  LUIZ FERNANDO MACIEL OLIVA  
7 REDEC– OBS. ESP  REGINA ELZA  

 SEMAM MARCOS LIBÓRIO, SANDRA PIVELLI, NATHALIA, THAMYRES MEDINA, RODRIGO  DERBEDROSSIAN, EDSON 
INACIO, MARIANA E VINICIUS  

SEGOV MARIA FERNANDA KRELING 

CONCIDADANIA  MARCOS BANDINI  

SESERP  ELIZABETH CHEN 

 

  

JUSTIFICADA 
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